
! ! ! !前不久，台盟市委一位盟员
收到了几位盟员提供的一些涉嫌
司法、金融诈骗的短信，就把它们
转发至 !"!!#报警短信号，后来
事情很快得到解决。

如今，上海像全国绝大多数
城市一样，结合平安建设完善报
警平台，微信报警、短信报警、视
频互动报警都已实现，!!#经历了
由小变大、由弱变强，人员、平台、
系统、机制都在创新改进，人民公
安为人民的初心始终没有改变，
这其中也包含着同样秉承“不忘
初心、牢记使命”坚定理念的上海
台盟的一份努力。

实际上，面对暴徒行凶、歹徒
抢劫、武力劫持、暴力威胁等不能
用电话和手机报警的情况，短信
可能是最好或唯一的报警途径，
不仅具有隐蔽性，而且能清晰准
确地报告事发地点和危情，为公
安部门及时快速出击、抓获犯罪
分子提供有利信息。

"##$年之前，吉林、杭州、武
汉、南京、福建、广州等多地先后
开通了短信 !!#报警平台。作为
国际大都市的上海，有没有计划
开通短信报警功能呢？当时，在台

盟市委负责参政议政的王中、凤
懋伦等表示：“我们要尽快促成好
事，要利用上海的信息化优势，尽
快实现 !!#短信报警。”

"##%年，台盟市委经过调研，
在市政协十届三次会议上提交
《利用短信平台实现 !!# 报警和
影响市民工作和生活重大事项预
报的建议》提案，认为短信报警、
预警，具有隐秘、快速、安全、准确
的特点，随着手机普及，利用短信
平台建立 !!#报警和影响市民工
作、生活重大事项预报制度，对聋
哑人、只会讲方言的外地人、只会
讲外语的外国友人等 &类人士来
说，具有很多电话报警不能替代
的作用，因为报警时存在语言障
碍常会让宝贵的时间流失，并且
加大了报警者的心理负担。

市公安局当即采纳提案建
议，市发展改革委批准在上海市
公安局 !!#报警服务台建立短信
报警平台，当年底就开通了针对
聋哑人的手机短信报警。

"##'年 !月 !#日，市公安局
正式建立和运行 !!#短信报警平
台，主要受理市民在不便使用电
话的特殊情况下的报警或聋哑人
群体的报警、求助。当时，市公安
局同有关部门商定，聋哑人报警
时只要在短信最后编辑字母“(”，

短信报警系统就可以自动识别，
并将短信前置，优先受理。"##)

年，公安部指挥中心在全国推广
应用，统一短信报警平台受理号
码 !"!!#。十多年来，上海市民收
到诈骗短信，在删除前可直接转
发至 !!#报警。

近日，市公安局指挥中心科
长李琳表示：“十多年前，台盟市
委在调研基础上，以党派提案的
形式积极建言，促成市里建立短
信报警平台，为上海的平安建设
作出了贡献。”"#!*年和 "#!+年，
上海 !!#短信报警平台共接到短
信 )+*&%条，其中处警 )*$起（包
括聋哑人求助和短信报警）、受理
违法短信 "!!!) 起，受理率为
"",$-；存档处理 *''$" 起（包括
咨询!电信测试等）。!!#报警服务
台通过短信报警平台转发至报警
人手机终端的咨询类警情共计
%+&$)#起。

李琳认为，随着信息技术的
发展，警民之间通过微信发送文
字、图片、语音信息，或者直接打
!!#电话，比短信沟通更为便捷、
高效；但在一些紧急的特殊情况
下，或者针对特殊人群，短信报警
仍将发挥不可替代的作用。

通讯员 沈志敏

本报记者 江跃中

! ! ! !奢华单人间!温馨二人间!高级

三人间""这是宾馆的房间价目表

吗#非也$这出自东北大学秦皇岛分

校学生公寓$其中%仅&温馨二人间'

一学年费用就达每人 !''$#元%&高

校天价住宿费'一时间被广为议论(

)月% 正是不少历经高考的学

子走向&象牙塔'的时候( 是时代变

了%跟不上&象牙塔'的行情了#笔者

在身边了解一番% 大学宿舍费用从

几百元到上千元不等% 但破万元的

却没听说)宿舍&自选菜单'的方式

也颇为罕见%无论是几人间%同年级

的同学一般都入住同一房型% 且多

数按照年级划分(

迈入大学校门%除了学习环境%

生活条件如何% 一直是莘莘学子所

关心的(早在多年前%上海高校就流

传过&吃在同济!住在交大!玩在复

旦!爱在华师大'之说(这几年%网上

也流传着多个版本的 &最美大学宿

舍'和&最差大学宿舍'排行榜(

高校后勤服务社会化无可厚

非%但如果从踏入校园开始%就因为

宿舍的&高低贵贱'%人为地将原本

平等的同窗好友划分成 &三六九

等')同一个校园里%存在&富人楼'

&贫民楼'的天壤之别%那么%在一些

学生的青春岁月里% 不知道会留下

多大的心理阴影#

早在 "##*年%教育部办公厅就

发出 *关于进一步做好高校学生住

宿管理的通知+% 其中明确要求%要

认真落实按班级住宿的工作要求%

杜绝按学生经济状况安排住房( 对

于&高校天价住宿费'事件%秦皇岛

成立了市政府联合工作组调查%并

通报了调查结果, 确认公寓实际运

营方存在未经批准和协商同意%擅

自设立一人间-二人间!三人间%以

及私自涨价等情况%并责令其整改(

大学既是&象牙塔'%也是&准社

会'( 在这里%同龄人在一起谈天说

地%志趣相投(&恰同学少年%风华正

茂)书生意气%挥斥方遒('而高校后

勤承担着管理!服务!育人的重要职

能%和普通消费市场不同%高校后勤

服务是特殊市场% 学生是特殊消费

群体(&象牙塔'%不能成为某些人肆

意捞金的&金字塔'(
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“暴雨内涝”小区为何不再“看海”
!小包围强排水"工程让甘泉一村和长白三村居民不再为下雨发愁

“象牙塔”
还是“金字塔”

宋宁华

! ! ! !本报讯（记
者 郭剑烽）被誉
为“东方之睛”的
上海吴淞口国际
邮轮港，正吸引
源源不断的旗舰
级邮轮开启以上
海为母港的旅
程。拥有 &##年
航海历史的全球
最大家族邮轮企
业地中海邮轮在
沪宣布，该公司
旗下最新旗舰、
!*,"万吨的“地
中海荣耀号”将
于明年 ' 月 !*

日开启中国首
航，中国邮轮市

场正大步迈入“旗舰时代”。
“地中海荣耀号”，是地中海

邮轮斥巨资打造的欧洲旗舰，其
总登记吨位达 !*," 万吨，全长
&!' 米，舱房数 ""!* 间，载客量
达 %'+'人，届时将成为进入亚洲
母港运营的邮轮中总登记吨位最
大的一艘。明年 '月正式开启中
国首航后，“荣耀号”全年将在上
海、天津、青岛、深圳四大母港运
营 &%个航次。

这样一艘巨型旗舰邮轮，会
有怎样的豪华配置？据了解，邮轮
上最吸引人的景观，是被誉为“海
上香榭丽舍大道”的荣耀大道。这
条大道由长达 +#米的 (./天幕
覆盖，由 !,$ 亿枚 (./ 灯泡和
!$%# 块 (./ 屏幕打造天幕，将
每日上演海上天幕秀。荣耀大道
两侧餐厅酒吧云集，购物名店环
绕，游客还可以踏上由 '万余颗
施华洛世奇水晶铺就的楼梯，尽
兴“打卡”。除了提供百分百私密
空间的套房外，还有包括单人间
在内的 !#种房型可以选择，包括
供 !#人入住的超级家庭房。
在餐饮方面，邮轮除了提供

西班牙大餐、法国甜品等，还将搬
来亚洲星厨梁子庚的海中阁火锅
餐厅，以满足中国游客的“中国
胃”。另一个值得期待的是，游客
将在这艘邮轮上观赏到太阳马戏
全球唯一海上驻场表演———两部
定制剧目《奇幻岛 0123》和《斑
斓之恋 435.(63》。
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十多年前台盟提案促成 !!"短信报警平台建立

特殊情况短信报警仍不可替代

崇明一工地事故#人受伤获救

消防员握手安慰：“有我陪着你”
! ! ! !昨天下午 &时许，在崇明区
利民路高岛路口，一预挖铺设电
力线路管道沟槽工地泥土坍塌，&
名工人被不同程度埋压。

当地消防员接报赶到后，在
现场拉起警戒线并全力救出 &名
受伤工人，抬上救护车，送往崇明
中心医院治疗。目前，事故原因正
在调查中。

图为等待 !"#救护车的过程

中% 消防员吴跃一直握住受伤工

人的双手% 不停安慰道,&有我陪

着你%请你放心( !"#救护车马上

过来%你一定要坚持住( '

本报记者 张龙

通讯员 黄海华 摄影报道

!"#$

提案的故事
纪念人民政协成立 周年70

! ! ! !近来申城雨水不断，局地还遭
遇大到暴雨，一些地势低洼的老旧
小区因此积水，给居民出行带来不
便。但在普陀区甘泉一村和杨浦区
长白三村，这两个曾经“一暴雨就内
涝”的老小区，却在试点实施“小包
围强排水”工程后，彻底摆脱了“看
海”的窘境。该工程到底有何神奇之
处？对其他类似小区有无借鉴意义？
前天，记者来到这两个“样板”小区
一探究竟。

!看海"曾是常态
位于志丹路甘泉路处的甘泉一

村建于上世纪五六十年代，近年来，

随着周边道路相继拓宽抬高，整个
小区渐渐沦为“洼地”，仅志丹路的
路面就比小区的地面高出约 %#厘
米。以往一下暴雨，雨水倒灌在所难
免，小区被淹也是“家常便饭”。
前天下午 &时许，记者来到甘

泉一村，正赶上一阵瓢泼大雨，但小
区地面却丝毫不见积水，雨水落地
后快速通畅地流入下水道。“要是换
作 $年前，小区里早就发大水了。不
但路面上一片汪洋，底楼居民家也
水漫金山，我们只能拿沙袋、防水板
来抵挡，冰箱也得提前搁在板凳
上。”回忆起当年的“抗洪”场景，居
民王女士苦笑道。

重在!一堵一疏"

"#!%年，当时负责小区物业维
修的西部集团经过反复研究论证，
决定在甘泉一村试点实施“小包围
强排水”工程，并获得市住建委应急
保障资金支持。具体做法就是“一堵
一疏”：先在小区东西两侧的地下出
门井处分别安装一个阀门，然后在
小区内建一座集水井，并配置 "台
水泵，一旦暴雨来袭，只需关上出水
井阀门，阻截外部雨水倒灌，同时开
启水泵，将小区内的雨水加速排出。
“虽然原理简单，花费也不大，

但效果却出奇的好，这几年小区就

没闹过水灾。”西部集团房屋维修公
司工程部副经理李英介绍，上个月，
超强台风“利奇马”来袭，小区内虽
然一度出现积水，但工作人员及时
应对，关阀门、开水泵，不到半小时，
积水就迅速退去。“感谢政府办了件
大好事，今后我们不用再为下暴雨
发愁了。”居民们纷纷点赞。

建设海绵城市
同样告别“看海”的，还有杨浦

区长白三村。这个小区也曾因地势
“先天不足”频频“内涝”，但 "#!'年
实施“小包围强排水”工程并更换地
下管网后，积水现象便一去不返。

“以前下暴雨，我们撸起裤管就往进
水的居民家跑，用脸盆往外舀水。现
在轻松多了，几个开关全部搞定，居
民也可以放心了。”杨浦区房屋应急
维修中心主任梅建章欣慰地说。
据业内人士介绍，目前全市暴

雨后易积水的小区、道路仍有不少，
而“小包围强排水”工程经实践证明
行之有效，也解了居民“燃眉之急”，
但要彻底避免城市内涝，未来还需
统筹规划，完善源头治理，加快海绵
城市建设，通过实施雨污分流改造、
优化地下管网设置等举措，让城市
有“面子”，更有“里子”。

本报记者 房浩


